

Bibliografía Nacional

En este Boletín de los ANALES, y que reúne las informaciones de la Biblioteca de esta Universidad, tenemos establecida esta sección bibliográfica, destinada a dar cuenta del ingreso de todas las publicaciones que en concepto de obsequio y canje son enviadas a esta Biblioteca. De manera especial, en esta sección hemos registrado bibliográficamente los libros remitidos en doble ejemplar, juntamente con aquellos que por su singular interés exigen un comentario. No es, pues, ésta, una sección de crítica, en el riguroso sentido de la palabra. Es, tan sólo, una justa y pública expresión de nuestro reconocimiento por la gentileza de quienes contribuyen con sus obras al fomento de la Biblioteca de esta Universidad.

**LA ODONTOLOGIA EN EL ECUADOR.
MONOGRAFIA HISTORICA, por el Dr.
Manuel García. Quito-Ecuador, Imp.^{TO}**

de la Universidad, 1941.

**ÁREA HISTÓRICA
DEL CENTRO DE INFORMACIÓN INTEGRAL**

Y en efecto, las fuentes bibliográficas para una monografía histórica de la Odontología en el Ecuador, son lamentablemente exigüas. Que nosotros sepamos, nada sobre esta materia se ha publicado hasta ahora. Es, por consiguiente, la obra del Dr. García, una contribución primigenia a la bibliografía nacional sobre este tema.

El autor de esta obra es un profesional muy conocido en los medios científicos y universitarios del Ecuador. Antiguo y prestigioso Director de la Escuela Dental de la Universidad Central, ha ocupado también los más altos cargos directivos de esta misma Universidad, en su calidad de Vicerrector, Encargado del Rectorado.

El Dr. Manuel García expresa en el prólogo de esta obra, que con ocasión de celebrarse el Tercer Congreso Médico Ecuatoriano, hacia una contribución de buena voluntad presentando este esbozo histórico a la consideración de dicho Congreso, sin embargo de la extrema escasez de fuentes de información, y del infranqueable límite de tiempo de que ha dispuesto para un trabajo así.

No dudamos que esta obra del Dr. García será tomada en lo sucesivo como una guía decisiva en estudios y trabajos relacionados con el desarrollo de la Odontología en el Ecuador, y, a la vez, en el Continente Americano.

A. Ch.

LA AUTONOMIA MUNICIPAL, RELACION ENTRE LOS GOBIERNOS CENTRAL Y LOCAL, por Aurelio García. Quito-Ecuador. Imp. de la Universidad, 1941.

Con el presente estudio, el Dr.

Aurelio García afirma y prolonga su valiosa obra de escritor y catedrático. No hace mucho, y en las mismas prensas de esta Universidad, fué editada su obra titulada «Problemas de Ciencia Política», que ha merecido el elogio de críticos competentes del país como del exterior. Hoy, mediante la publicación que comentamos, el Dr. García presenta una nueva contribución de sus conocimientos como Profesor de Derecho Político y Administrativo de la Universidad Central, y actual Subdecano de Jurisprudencia y Ciencias Sociales.

De acuerdo con una nota impresa al comienzo de la obra, el Dr. García ha presentado este estudio en el Primer Congreso Panamericano de Municipios, celebrado en la ciudad de La Habana, del 14 al 19 de noviembre de 1938, y al cual asistió el autor como Delegado Oficial de la Universidad Central y de varios Municipios del Ecuador. En dicho Congreso, el Dr. García obtuvo que su estudio fuera aprobado, a base del siguiente contenido: «Naturaleza Política, Administrativa y Jurídica del Municipio.—Evolución Histórica del Municipalismo.—Sentido Político y Jurídico Formalistas de la Autonomía Municipal.—Contenido Social y Urbanístico de la Autonomía Municipal.—Eficiencia y Democracia en el Régimen de Autonomía Municipal.—Conclusión».

En nuestra Nación, esta clase de estudios ha sido poco frecuentada, sin embargo de la trascendental importancia que ellos tienen en el desarrollo y progreso de las entidades edilicias del Ecuador. Por este fundamental motivo, el estudio del Dr. García constituye un aporte de singular valor, aparte

de otras consideraciones que las personas capacitadas para ello no han de dejar pasar por alto.

A. Ch.

LOS PROBLEMAS DE LA SOCIOLOGIA, por Luis Bossano. Quito-Ecuador. Imp. de la Universidad Central, 1941.

El autor de la presente obra viene desempeñando en la Universidad Central, y desde hace algún tiempo, la cátedra de Sociología. El mérito y la calidad de esta publicación llegan, por esta razón, asegurados de antemano. Además, el Dr. Bossano se ha distinguido en las esferas culturales de nuestro país y del exterior, por su alta consagración a los estudios sociológicos ecuatorianos. Recordaremos, a este respecto, sus obras tituladas «Apuntes acerca del regionalismo en el Ecuador» y «El Campesino Ecuatoriano».

Por el índice de materias que contiene la obra que comentamos, se puede deducir el interés y la importancia de la misma. Los principales capítulos en que se halla dividida son: «La Constitución de la Sociología.—Las Teorías.—Los Marcos de la Ciencia.—El Método.—Problemas Generales.—Los Elementos de la Realidad Social.—Esquemas de Revaluación».

Sin que esta última obra del Dr. Bossano aborde problemas especiales y concretos de la realidad social ecuatoriana —tal como sucede en sus ensayos anteriores—, consigue un interés fundamental para quienes requieren de un índice metódico y didáctico en sus estudios sociológicos, de manera preferente en sus cursos universitarios.

Esperamos que voces más autorizadas digan el elogio que desde

un punto de vista crítico merezca la obra del Dr. Bossano. Nosotros debemos cumplir tan sólo con el deber de someterla a consideración de nuestros lectores, complacidos de que la editorial de nuestra Universidad se haya enriquecido con esta nueva publicación científica.

A. Ch.

LA DISTRIBUCION PILOSA COMO CARACTER RACIAL. SU MODALIDAD EN LOS INDIOS DE IMBABURA, ECUADOR, por Antonio Santiana. Imp. de la Universidad Central. Quito-Ecuador, 1941.

Prologado por el prestigioso científico Dr. Alejandro Lipschütz, este estudio del Dr. Antonio Santiana constituye una contribución original e interesante a la etnografía nacional, sobre todo en su capítulo relacionado con nuestra raza autóctona, la raza india.

El Dr. Santiana desempeña actualmente la cátedra de Anatomía General y Descriptiva en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Central y, también, dirige el Instituto de Anatomía, anexa a dicha cátedra. Es, con estos antecedentes, que el Dr. Santiana ha tomado sobre sí el trabajo plausible de realizar investigaciones científicas sobre tópicos de excepcional importancia en el campo laborioso y poco explotado de nuestra realidad etnológica.

El siguiente es el índice de temas que contiene el trabajo en mención: «Antecedentes.—La raza observada.—Los resultados obtenidos.—La pilosidad en relación con la edad: cabeza, frente, zigoma, nuca, barba y bigote, cejas.—Región axilar.—Tronco.—Extremidades.—Región pública.—La pilosidad en su relación con la raza.—Resumen.—Bibliografía».

Agradecemos al Dr. Santiana por su atento obsequio de ésta su nueva publicación científica.

A. Ch.

EL MAL DEL PINTO EN EL ECUADOR, por el Dr. Luis A. León. Extracto de la Revista de Medicina Tropical y Parasitología de La Habana, Cuba, 1940.

Sin embargo de nuestro desconocimiento de las ciencias médicas, hemos creído necesario traer a esta sección bibliográfica el comentario de este estudio del Dr. Luis A. León, siquiera a guisa de mera información, por cuanto hemos tenido oportunidad de conocer la opinión de profesionales competentes, en torno al mérito e importancia de esta contribución científica, que ha puesto de relieve una vez más la consagración profesional de uno de los más destacados médicos jóvenes del Ecuador.

«El mal del Pinto en el Ecuador» es un trabajo presentado al VIII Congreso Científico reunido en Washington en mayo de 1940. La prestigiosa Revista de Medicina Tropical y Parasitología de La Habana le ha dispensado el honor de publicarlo en su Vol. VI, Nos. 5 y 6 de 1940, extracto de la cual es el folleto que hemos recibido en esta Bioloteca.

No dudamos que las personas interesadas en esta clase de estudios habrán recibido el trabajo del Dr. León con el beneplácito que ocasionan los esfuerzos intelectuales de los propios profesionales del país, que no cejan en el empeño de superar sus conocimientos y dar, así, una tangible muestra de sus aptitudes científicas.

A. Ch.

REALIDAD RURAL Y SUPERVISION ESCOLAR, por *Elisa Ortiz Aulestia*. Quito-Ecuador. Imp. y Encuadernación Americana, 1941.

La conocida educadora, doña Elisa Ortiz Aulestia, que durante muchos años ha desempeñado diferentes funciones en el magisterio nacional, y que, por lo mismo, ha tenido ocasión de conocer personalmente los problemas substanciales de la educación pública, ha reunido en este libro sus experiencias y sus observaciones sobre el medio rural ecuatoriano. Por esto, la autora le ha dado un subtítulo que corresponda concretamente, al sentido fundamental de la obra. Le ha subtitulado «Estudio social-educativo del medio rural ecuatoriano».

El prólogo de la obra corresponde al distinguido y reputado catedrático universitario, Dr. Carlos Salazar Flor, quien, entre otros conceptos elogiosos a la autora, dice: «su estudio pone muy en alto la hondura de su pensamiento renovador, en los planes educativos que dicen relación directa con la obra de la cultura nacional».

Con su debida oportunidad, críticos competentes han dejado oír su voz de aplauso para la autora de esta nueva publicación. Las razones para que un libro así haya obtenido el reconocimiento del público culto, son obvias por consiguiente. Nosotros nos permitimos presentar también nuestra adhesión a este aplauso, congratulándonos por el triunfo de esta valiosa educadora ecuatoriana.

A. Ch.

LA GUERRA DE CONQUISTA EN AMERICA, por *Pio Jaramillo Alvarado*. Imp. La Reforma. Guayaquil-Ecuador, 1941.

Al tomar nota de esta nueva obra del Dr. Pío Jaramillo Alvarado, no vamos a detenernos en la presentación de un escritor y público tan destacado en el Ecuador y fuera de él, que en largos años de estudio y de cátedra ha formado su alta e indiscutible personalidad de jurísculto, historiador, político y periodista. Sólo nos hemos de atener al deseo de renovar nuestra admiración a la obra intelectual que sin descanso engrandece un escritor nacional de la talla del Dr. Jaramillo Alvarado.

«La Guerra de Conquista en América» constituye una de las defensas más firmas y seguras de nuestros derechos patrios. Es un libro que perdurará como la más vibrante admonición a los atropellos inescrupulosos de quienes, prevaleidos de su fuerza bélica, tratan de entronizar en el Continente Americano los sistemas bárbaros de conquista y dominación.

La Biblioteca de esta Universidad se ha visto enriquecida con el ingreso de esta nueva obra del autor de «El Indio Ecuatoriano». Y como en esta vez, espera verse en lo futuro fomentada por nuevas producciones del mismo ilustre escritor.

A. Ch.

GENESIS DE LA NACIONALIDAD ECUATORIANA, por *Jesús Vaquero Dávila*. Imp. de la Universidad Central. Quito-Ecuador, 1941.

Esta es una de las publicaciones de mayor importancia que se haya editado durante el año último, sobre todo si se atiende a la trascendencia histórica que de ella se desprende para el estudio de nuestra nacionalidad.

El autor, conocido por sus trabajos de índole histórica, ha rea-

lizado con esta obra una defensa decidida de la obra y la personalidad histórica del Padre Juan de Velasco, ilustre autor de la célebre «Historia del Reino de Quito». Se trata, por consiguiente, de una obra de singular interés, ya que en el conocimiento de la prehistoria ecuatoriana, pocos problemas han suscitado mayor discusión como el relacionado con la existencia de los aborígenes quíteños, conocidos bajo el nombre de Schyrís. Y en esta discusión han intervenido algunos de los principales historiadores nacionales, esgrimiendo cada cual sus argumentaciones respectivas. La última palabra en este debatido asunto creemos que no ha sido dicha aún. Resulta tan difícil poder decirla, como en todo problema relacionado con la prehistoria, que vive y actúa ayuna de documentos y fuentes de comprobación definitivos. Esto no obstante, el estudio del Sr. Váquero Dávila adquiere —lo hemos dicho ya— singular importancia y especial interés histórico.

Agradecemos al Sr. Vaquero Dávila por la donación de esta su valiosa obra, que la hemos recibido como un aporte significativo a la sección histórica de esta Biblioteca.

A. Ch.

LA PROTECCION SOCIAL EN EL ECUADOR, por Polidoro Arellano Montalvo.

Es una memoria relativa a la creación y organización de los hogares de protección social en el Ecuador, y en las cuales el Prof. Arellano Montalvo puso toda su juventud, su talento y su dinamía.

Hasta entonces, la caridad oficial y particular se habían ocupado de fundar uno que otro asilo para niños abandonados y casas

de corrección para menores delincuentes. No había acción social organizada y sistemática que previniera el mal ni tratara de solucionarlo desde puntos de vista científicos y netamente humanos. La piedad cristiana y quizás un egoísmo exhibicionista hicieron alguna cosa. No había el principio de defensa y de solidaridad humana, que se ocupara de salvar la principal riqueza nacional: el niño y la juventud abandonados, desnutridos y en camino de perdición. Es el Prof. Arellano Montalvo quien presenta por primera vez en el país, y lo realiza, un plan científico y racional de Hogares de Protección Social. Lo apoya eficazmente el régimen del General Alberto Enríquez, con sus ministros de Previsión Social doctores Víctor Gabriel Garcés y Carlos Ayala Cabanilla.

El Plan comprende el establecimiento de un Consejo Nacional de Menores, de Tribunales de Menores, Policlínico Infantil, Casa de Observación y Libertad Vigilada, bajo una Dirección de Asistencia Social y de una Dirección General de Hogares de Protección Social. Todo ello comprende los siguientes aspectos: Servicio Prenatal, Servicio de la Infancia, Asistencia del Niño, Prevención del Abandono y la Delincuencia, Terapéutica del Abandono y la Delincuencia, Establecimientos de Recuperación Física y Hogares de Anormales.

Como se verá por lo que antecede, se trataba de un verdadero plan, al que se le dió las bases económicas y legales pertinentes. Hoy su realización se halla en marcha.

R. S.

GEOGRAFIA DEL ECUADOR, por Aquiles Pérez.

«Una simple nomenclatura de nombres geográficos no es una Geografía», dice con todo acierto el Prof. Aquiles Pérez, en el Prólogo de su obra de Geografía del Ecuador, texto para la enseñanza en los colegios de la República.

Y en verdad es así. Ha pasado el tiempo en que el desfile de nombres por la memoria de los estudiantes significaba el estudio de Geografía. Si bien es cierto que no se puede prescindir de aquello, sin embargo, otras disciplinas mentales indispensables han ingresado para la ampliación de dicho estudio, cuya tendencia pragmática requiere principalmente del juicio y del raciocinio; pues de lo contrario, la simple memorización y repetición de nombres y datos aislados, nada tendría que ver con la urgencia de la vida humana.

De ahí que la composición de un texto de Geografía tenga hoy la necesaria concurrencia de otras ciencias, especialmente de carácter económico y biológico, para poder inducir al estudiante en la comprensión de los árduos problemas de la formación y desarrollo del

mundo, de la vida y de las cosas, en interdependencia natural e inevitable; pues sólo así el hombre sabrá cumplir bien su destino.

Y al elaborar su texto de Geografía del Ecuador, el Prof. Pérez ha sabido ser consciente con su declaración. Por eso ha ido al fondo mismo de nuestra naturaleza circundante, estudiándola en la periferie, en su origen, en las causas que determinan su organización, en los fenómenos que se suceden considerados estadísticamente, y en las relaciones de esa naturaleza con el hombre ecuatoriano. Es el trabajo de un hombre que ha estudiado el Ecuador más allá de sus nombres y más allá de la superficie. El Prof. Pérez ha sabido enrolar en su estudio la mayor cantidad posible de realidades en función de la naturaleza, de la vida y de las cosas.

Felicitamos sinceramente al Prof. Pérez por su feliz esfuerzo para proporcionar al estudiante ecuatoriano un buen texto de Geografía.

R. S.

Libro que perteneció al General Francisco de Paula Santander se encuentra en la Universidad Central

Contiene una inscripción del legado hecho a D. Tomás Barriga, la firma autógrafa de la esposa de Santander y una dedicatoria de obsequio a D. Luis Felipe Barriga, hijo de la Marquesa de Solanda.

Olvídado y cubierto por una fina pátina de polvo, con una fuerte y lujosa pasta de color rojo, dorados sus cantos al estilo de las grandes ediciones, hemos encontrado hace algunos días, y en uno de los anaqueles de la Biblioteca de la Universidad Central, un libro que perteneció al ilustre General Don Francisco de Paula Santander, fundador legítimo de la vecina y hermana República de Colombia, y personaje epónimo de la Independencia Suramericana.

El libro se titula *Tableaux Historiques des Campagnes d'Italie, depuis l'an IV jusqu'à la Bataille de Marengo*, en 122 páginas, segui-